

栄養改善は

主婦の心がけから

井野けさよ

何かの本で読んで大変、共鳴したもの

だがこのごろのように食生活に対する関

心度が高まつてくると、ます健康であり

たいということを痛切に感じる。現代の

食生活は昔とは比較出来ない程向上して

いるが食生活の認識不足による弊害もまた大きいのではないだろうか。

栄養過剰による肥満児や、成人病の増加など運動不足による弊害といふべきだ

当な運動や休息とのバランスを忘れてはならないだろう。

それには、日頃の主婦の心がけが大切

なことはいうまでもないが、やはり家族

中の理解と協力によって培かれた健康

改善はもちろん大切だが、常に適

当な運動や休息とのバランスを忘れてはならないだろう。

阿蘇町の栄養改善も健康つくりも、先

づ主婦が中心となって、やらねば立派な

ものは出来ないと、頑張って努力して

いる。

(県健康を守る婦人の会阿蘇町栄養改善部長)

中で担任の手を煩わさねばならぬかは、

健康教育を考えて行く上、最も手近かな、しかも面白い問題であるといつも考

えることである。

(熊本市立五福小学校長)

食生活を



遠藤瑛子

いつも美しくありたい、長生きしたいと人間、だれしも考へることである

若い時代病院勤めをした私は、人生に失望して苦しんでいた人ばかりを見た。先天的な不健康なら仕方がないものの、後天的な不健康、しかも栄養欠陥による疾病は情ない話だと思ふ。ちょっとした食生活の不注意と無神経さから起ることが多いのではないか。

私は、常識程度でよくひと通り自分の体に必要な栄養成分だけは頭に入れてほしいと思う。肉には肉、血には血とそれぞの含有食品を知つてほしい、各

組み合わせたらそれで完全ではないだろうか。

ところで、先頃の経験だが当時の勤務先で、ある定年前の方が見え「私は高血圧で心臓ともに悪く、食養生が大切だと

医者からすすめられた。なんとか、指導



国民栄養の格差をなくそう

西郷トシ

日本の国民栄養の水準は近来著しく向上したといわれるが

種々な点でまだまだ

(マリスト学園生徒宿舎栄養士)

(日本栄養士会熊本県支部長)

他

程前祖母がカリエスで一年半程床につき薬代の高かつたことと、心配で皆が暗い

気持で過ごしたことを覚えている。(現

在八十二才で旅行を楽しみにしている。

やはり、常日頃の栄養と体力つくりによる防衛対策をしていなければとしみじみ感じ、それからは体の中からの改善に

心がけ、薬代と思つて栄養摂取に注意し

ている。

これらの健康つくりは、栄養(カロリーの消耗)とのバランスを頭において

車の両輪のごとく平行を保ちながら、自

分の手でつくるべきものである。

阿蘇町でも健康を守る婦人の会の一部門として栄養部、体育部が発足し、栄養部

料とし、体育部では、家庭でできる手軽な運動や歩こう会などによる体力つくりで効果を上げている。

阿蘇町の栄養改善も健康つくりも、先

づ主婦が中心となって、やらねば立派な

ものは出来ないと、頑張って努力して

いる。

(県健康を守る婦人の会阿蘇町栄養改善部長)



私の家でも、十年

中で担任の手を煩わさねばならぬかは、

健康教育を考えて行く上、最も手近かな、しかも面白い問題であるといつも考

えることである。

(熊本市立五福小学校長)

中で担任の手を煩わさねばならぬかは、

健康教育を考えて行く上、最も手近かな、しかも面白い問題であるといつも考

えることである。

(熊本市立五福小学校長)

中で担任の手を煩わさねばならぬかは、

健康教育を考えて行く上、最も手近かな、しかも面白い問題であるといつも考

えることである。

(熊本市立五福小学校長)

中で担任の手を煩わさねばならぬかは、

健康教育を考えて行く上、最も手近かな、しかも面白い問題であるといつも考

えることである。

中で担任の手を煩わさねばならぬかは、

健康教育を考えて行く上、最も手近かな、しかも面白い問題であるといつも考

えることである。

ひとこと

かむことのしつけ

栄養戦線異常なし

大学紛争が児童の過保護に関連し、過保護のひとつに「かむこと」につながりを持つと言えば、全く三段飛びの論法に

なってしまうが、人間形成への道が生活習慣の積み重ねにある

教育の方法は、最も手近かなところに求められることができるであろう。

大へん古い話で恐縮だが、第六回の学

校給食大会の席上、勝沼名古屋大学総長

は、開口一番「かむこと」の重要性を説

かれた。それは著しく科学的な話であつたが、私はそのことが忘れられず、給食

視察では、先ずよくかむことの習慣がどう

だけ身についているかを給食指導の評価の基準にしており、新入生の保護者が

ただ身についているか否かは生理学的に重要な問題であり、それが母親のしつけとしてすでに

対しかむことのしつけにどれだけの配慮を用いたかを、母親の愛情評価の基準だと反省してもらっている。

子どもの胃袋が敏感なだけに、かむことによって細分され、唾液の分泌が豊か

となり、胃袋の受け入れ態勢が完了されて

いるか否かは生理学的に重要な問題であり、それが母親のしつけとしてすでに

手をつけてあるか、それとも学校教育の

慮を用いたかを、母親の愛情評価の基準だと反省してもらっている。

子どもの胃袋が敏感なだけに、かむことによって細分され、唾液の分泌が豊か

となり、胃袋の受け入れ態勢が完了されて

いるか否かは生理学的に重要な問題であり、それが母親のしつけとしてすでに

手をつけてあるか、それとも学校教育の

講じている。

この教室、いうならば栄養士と受講者の

栄養対話教室である。人参、ピーマン、鶏肉など、毎日の食卓を賑わすいろ

いろの食品を、どういう具合に、食事に盛り込み変化をつけるか。栄養価はどう

か。実習の前には、真剣な討論が繰り広げられる。

前婦人会長で、受講者の一人である

—飽託郡河内芳野村—

河内芳野村の河内地区栄養教室は、河内芳野中学校の調理実習室で、年間十回第三金曜日に開かれている。

年にしる、ここは全国的にも有名なミカンの産地として知られ、また、有明海に面して魚介類も豊富とあって、「山の幸、海の幸」に恵まれている。

しかし、ミカン栽培は年中忙しく、激しい労働が続く、いわゆる多忙性労働。

魚介類も新鮮だけに、ともすればナマのまま、あるいは煮たきするだけといつた、手がかからない、いわゆる農村料理になり勝ちである。

四十年に、中学校の調理実習室が使われるようになると、婦人会の要望で、教育委員会が中心となり、保健所の技術援助を受けた栄養教室を開講。毎年、十七地区から四十五人の主婦たちが、交替で受講している。

この教室、いうならば栄養士と受講者の

栄養対話教室である。人参、ピーマン、鶏肉など、毎日の食卓を賑わすいろ

いろの食品を、どういう具合に、食事に盛り込み変化をつけるか。栄養価はどう

か。実習の前には、真剣な討論が繰り広げられる。

厚生省では四十三年度から地区組織活動の強化、へき地対策の推進を図るために在宅栄養士の研修を行なつてこれらの中核になる者を養成すると共にへき地に対応する巡回栄養指導の徹底を図ることにされている。

坂本チヨノさんは「教室が開かれてからは、なるべく揚げものにしたり、緑黄野菜を積極的にとりいれるなど、習った栄養知識が家庭に浸透してきていますよ。それが、健康管理への関心にもつながっています。」と話す。

その良い例が、四十三年六月に、百人の婦人を対象に行なわれた農村婦人栄養医学の調査結果で、寄生虫保有者なし

血圧も全員正常という好成績を示している。

農繁期の十月を除く毎月一回、波野村栄養教室は、波野村中学校の家庭科教室内で、栄養士の指導によつて、午前は講義、午後は実習と試食会といふ組み合せで行なわれることであるし、先日は県の栄養指導車「ひばり」号の新発足もみて

られている。この研修は間もなく熊本でも行なわれることであるし、先日は県の栄養指導車「ひばり」号の新発足もみて

いる。受講者は一人一人開講は四十三年度から。受講者の一人である首藤サトエさんが、「あるものばかり食」の改善のために、栄養教室の開設を、波野村の広報紙で呼びかけたのがきっかけ。当時、保健所が行なつた栄養診断では、百点満点で、三十点以下と

いる家庭が、八五%程度を占めていたといふ。

この栄養教室の受講者は、材料その他の関係もあつて、四十六人。年間の自

嬉しき誤算

—阿蘇郡波野村—

100%の出席率

農繁期の十月を除く毎月一回、波野村

栄養教室は、波野村中学校の家庭科教室内で、栄養士の指導によつて、午前は講義、午後は実習と試食会といふ組み合せで行なわれることであるし、先日は県の栄養指導車「ひばり」号の新発足もみて

いる。受講者は一人一人層をもしく感謝する次第である。

日本人としての欠陥を持った上、熊本でも行なわれることであるし、先日は県の栄養指導車「ひばり」号の新発足もみて

いる。これを思えば栄養関係指導者の強化と一層きめ細かな指導方式の確立が望まれるものである。

(日本栄養士会熊本県支部長)

—32—